

querait qu'à cette époque les loges maçonniques ne vivaient point dans la plus parfaite harmonie.

EUGÈNE ROUILLARD

Les Canadiens au Pôle Nord. (IV, V, 450.)—Les voyages de sir John Franklin sont universellement connus. Ce qui est moins généralement répandu c'est que dans ses expéditions le célèbre explorateur anglais avait pour compagnons des *voyageurs* canadiens de la province de Québec.

J'ai eu la bonne fortune, en feuilletant le greffe du notaire Griffin, de découvrir les noms et le domicile de ces *voyageurs*. En mars et avril 1824, l'honorable William McGillivray, de la société McGillivray, Thain et Cie, agents à Montréal de la Compagnie de la Baie d'Hudson, choisit seize des meilleurs *voyageurs* canadiens pour accompagner Franklin dans ses explorations. D'après l'acte même de leur engagement, ils s'obligeaient à aller "in one of his canoes, on a voyage to the Indian countries, from and back to Montreal, for a period of three years, wintering at such places or posts as might be from time to time ordered by the said Captain John Franklin. And it is moreover especially agreed and understood that the said hired party shall not be bound to journey farther north than the MacKenzie River." Ils devaient retirer 1,400 livres de gages par année, c'est-à-dire quatorze fois plus qu'ils ne recevaient d'ordinaire.

Voici les noms de ces braves Canadiens : Frs. Lépine, Berthier ; André Letendre, Sorel ; St-Vallier Fagnant, Berthier ; Frs. Rinfret, Maskinongé ; Isidore Fleury, Maskinongé ; François Félix, Sorel ; Cuthbert Amyot, Berthier ; Thomas Fagnant, Berthier ; Hercule Trempe, Berthier ; Pascal Côté, Montréal ; Basile Lussier, Yamaska ; Jacques Guindon, Sorel ; Pierre Lépine, Berthier ; J.-Bte. Gagnon, Contrecœur ; An-